
FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

0022SS
ÁÁ
BB
AA
DD
OO

DICIEMBRE
Año 30- Núm.10983

Buenos Días

Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
www.contextodedurango.com.mx

Siguenos en nuestras redes sociales

Padres de familia se involucrarán de manera
activa en educación de sus hijos

Más obras para Durango

Continúan comparecencias
de alcaldes ante el Congreso

PAG 23MAS INF.

PAG 09MAS INF.PAG 02MAS INF.

PAG 05MAS INF.

Regresa la fiesta del Pacífico



Página 02 Diseño Editorial: J.A. PérezSábado 02 de Diciembre del 2023

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
La Asociación Estatal de Padres de

Familia, será un factor importante en
el actual gobierno para regresar los
programas de valores y que los padres
tengan una participación más activa
en la educación de los propios hijos,
afirmó el titular de la Secretaría de
Educación, Guillermo Adame Calderón
al tomar protesta del nuevo presidente
de dicha sociedad, Carlos Ramírez
Espinoza.

En este sexenio, la reconstrucción del
tejido social y el sistema educativo es
un objetivo primordial, por ello, el
Programa Educativo 2023 - 2028 busca
que regresen los padres de familia a las
escuelas; que en conjunto con los
maestros y directivos se pueda brindar
un servicio educativo de calidad que
posicione a Durango en los primeros
lugares del país, mencionó el
secretario.

En la reconstrucción educativa, no se
concibe el proceso educativo sin el
acompañamiento de los padres, por
eso la Asociación Estatal de Padres de
Familia, tendrá todo el respaldo de este

gobierno de Esteban, afirmó Adame
Calderón. 

El nuevo presidente, Carlos Ramírez
Espinoza, tras ser electo por
representantes  de la sociedad de
padres de familia de los 39 municipios,
expresó que se debe trabajar en
unidad para llevar a Durango a los
primeros lugares en calidad educativa,
ya que los pilares de las instituciones,
son los papás, la escuela y los hijos, de
ahí la importancia del trabajo en
conjunto para que las cosas caminen
bien.

“Vamos a trabajar en la
reconstrucción del tejido social y los
valores, es una bandera que vamos a
ondear muy fuerte, vamos a ser
gestores incansables”, comentó Carlos
Ramírez.

En ese tenor, agregó que se
continuará redoblando esfuerzos para
buscar las condiciones de integridad
en la educación donde haya lugar para
el conocimiento, el deporte, la cultura,
así como también el cuidado del medio
ambiente, el respeto por la mujer y la
inclusión.

Padres de familia se involucrarán de
manera activa en educación de sus hijos
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Esteban es un aliado permanente de

los duranguenses, coincidieron
integrantes del Consejo Estatal
Ciudadano (CEC) al reunirse con el
gobernador y en voz de su presidente,
Jorge Clemente Mojica Vargas,
reiteraron su compromiso para sumar
esfuerzos de crear acciones, proyectos
y estrategias a favor de la ciudadanía.

“Nuestra intención es participar,
coadyuvar en los esfuerzos de las
autoridades y sumarnos al trabajo que
realizan por el bien de los
duranguenses”, expresó María
Guadalupe Sánchez Salazar,
representante de la Comisión para los
Derechos de las Mujeres  y los Niños al
felicitar y reconocer a Esteban y
Marisol por su incansable labor. 

Representantes del Colegio Médico
en Durango, dijeron estar listos para
colaborar en las acciones e iniciativas
que impulsa el Gobierno del Estado y
como muestra de su respaldo,
adelantaron la donación de dos camas
eléctricas para el DIF Estatal a fin de
colocarlas en el centro de salud con
mayor necesidad.

También, el presidente de la
Asociación Estatal de Padres de
Familia, Roberto Carlos Ramírez,
reconoció que la sociedad
duranguense está muy bien

representada; “tenemos un
Gobernador que escucha y con esta
suma de sociedad y Gobierno, vamos a
poder caminar en conjunto”, aseguró.

El consejero Víctor Ríos Quiñones,
agradeció que Marisol y Esteban

participen en las sesiones de dicho
organismo, ya que su gobierno se
nutre con una visión más social; “nos
desempeñamos a través de diferentes
perfiles y ramas, estamos a la orden
para colaborar con ustedes”, finalizó.

Esteban es un aliado permanente
de los duranguenses: CEC
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Secretaría de Salud en el Estado
informó que este año se han detectado
un total de 161 casos nuevos de VIH,
considerando los diversos sectores de
salud.

La titular de la dependencia, Irasema
Kondo Padilla señaló que siguen
apareciendo nuevos casos cada año de
esta enfermedad, esto a propósito de
que cada 1 de diciembre se
conmemora el Día Mundial de la Lucha
Contra el VIH.

En entrevista, la funcionaria estatal
informó que a través del CAPASITs y de
hospitales generales, incluso en el
Materno Infantil se da tratamiento
alrededor de 850 pacientes que están
ya en diferentes etapas o fases de la
enfermedad, “en el 2022 tuvimos 92
nuevos pacientes, ahorita en lo que va
del 2023 llevamos 89 casos detectados
en Secretaría de Salud, ya en conjunto
con los pacientes que están detectados
en el IMSS y en el ISSSTE, se tiene un
total de 161 pacientes nuevos en el
2023. Y de ellos, alrededor del 93 por
ciento de los pacientes ya están
vinculados a un tratamiento después
de haber pasado todos los protocolos”.

"Nos gustaría que hubiera una

disminución significativa en el número
de casos porque hemos apostado
mucho también a la prevención, ya es
del dominio público las medidas
preventivas, se ha insistido mucho
sobre todo en ser responsables y
prevenir, ya que en el VIH, la principal
vía de contagio es a través de
relaciones sexuales... ya hay muchas
alternativas para evitar este tipo de
contagios de los pacientes y
afortunadamente ahorita solo cuatro
presentaron transmisión vertical,  lo
que es una buena noticia”, externó.

La tasa de incidencia en Durango es
del 1.4 por ciento y va a la baja y en
defunciones en el 2022 se tuvieron 29.

Agregó que en las edades que se
presenta más está la edad adulta, entre
los 40 y los 60 años, sin embargo,
oscila mucho también y muchos
pacientes que ya tienen muchos años
que se detectaron y son de
seguimiento. 

kondo Padilla añadió que la
incidencia y la mortalidad han ido a la
baja y es que el VIH ya no es una
enfermedad que signifique muerte.

En lo que va del año 2023 las
instancias de salud han practicado un
total de 11 mil 561 pruebas; 110 casos
han sido reactivos y 89 casos fueron
positivos.

SSD atiende 850 duranguenses
con VIH, hay 161 nuevos casos 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Con la primera etapa de la

rehabilitación de banquetas y
guarniciones que está a punto de
concluir, transitar por el centro
histórico de Durango, de forma
tranquila, ya será una realidad,
informó el alcalde Toño Ochoa. 

Obras Públicas ha trabajado en la
reconstrucción y ampliación de
banquetas de cantera en calle Bruno
Martínez, entre Negrete y 20 de
Noviembre, así como calle Juárez, entre
5 de Febrero y Pino Suárez, esto con
una inversión de 4.5 millones de pesos.

Recordó Ochoa que también se
repusieron rampas en la avenida 20 de
Noviembre, la Catedral y la plaza de
Armas, para que Durango sea
incluyente, además de chulo y
ordenado; por ello en 2024 continuará
la segunda etapa con 1.8 millones de
pesos. 

Javier Chávez Cibrián, director de
Obras Públicas, al realizar un recorrido
de supervisión explicó que, aunque la
norma establece 1.50 metros,
ampliaron las banquetas a casi dos
metros, en atención a personas con
discapacidad, paso de carriolas y
ciudadanía en general.

Más obras para Durango
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*Comunidad Gay hará
evento para recaudar
juguetes para su Navidad 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En Durango existen cuando menos

80 niños con VIH, informó el
presidente de la comunidad gay en
Durango, Ezequiel García Torres a
propósito del Día Mundial de la Lucha
contra el VIH.

El activista informó que el próximo 3
de diciembre harán un evento a fin de
recaudar juguetes para la Navidad feliz
de estos niños, que
desafortunadamente siguen siendo
segregados por el padecimiento que
tienen.

La colecta consiste en juguetes no
bélicos, pañales y dulces para las niñas
y los niños con VIH y los niños de
pacientes con VIH.

Este año será el 3 de diciembre a las

17:00 horas en un salón ubicado en la
calle Negrete 800 atrás del teatro
Ricardo Castro; la entrada será un
donativo. El evento habrá espectáculos
para los asistentes.

Reflexionó entre esta pandemia que
ha sido la más larga de la historia de la
humanidad y ha dejado un total de 40
millones de personas sin vida en el
mundo.

Añadió que como cada año la
comunidad LGBT realiza esta colecta a
fin de llevar alegría a muchos
pequeños que a veces están olvidados,
porque son portadores del VIH, porque
nacieron así o porque sus padres
tienen la enfermedad y de alguna
forma se enfrentan a cierta
segregación desde la población.

Para ellos, es importante saber que
alguien se preocupa por ellos y que
tendrán un juguete durante la Navidad
o un aguinaldo.

Por lo anterior, justamente es que se
monta un espectáculo de show de la
comunidad hacia el público abierto,
cuyo boleto de entrada es llevar un
regalo una bolsa de dulces, un
aguinaldo, expuso García Torres.

Finalmente, el activista indicó que
para mayor información se pueden
obtener detalles a través de las redes
sociales en la página de la comunidad
LGBT en Durango o en su cuenta
personal.

80 menores con VIH
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El 80 por ciento de los empresarios
jóvenes subirán sus precios para poder
cumplir con los incrementos al salario,
esto el primer trimestre del año, para
después evaluar una posible reducción
de plantilla laboral, informó el
presidente del Consejo de Empresarios
Jóvenes (CEJ), Alejandro Treviño
Gamboa al conocer el aumento del 20

por ciento al salario que se ordenó
desde el gobierno federal y que se dio
a conocer la mañana de este viernes en
la mañanera.

"En el Consejo de Empresarios
Jóvenes al menos el 80 por ciento de
los agremiados optará por un
incremento en sus precios para hacer
frente al incremento al salario mínimo
que se está planteando por parte del
gobierno federal para este 2024, esto
sin tomar en cuenta que después del

primer trimestre seguramente se
evaluará, posiblemente una reducción
en las plantillas laborales y pues sin
duda alguna una noticia que nos
golpea a las empresas formales y a los
micros y pequeños negocios que están
afiliados al Consejo de Empresarios
Jóvenes (CEJ)”, señaló.

En esta situación se espera un año
difícil para el empresariado joven en
Durango y prácticamente en todo
México.

Empresarios tendrán que
subir sus precios para pagar
aumento al salario
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El aumento al salario que se ordenó
por parte del gobierno federal por el
orden del 20 por ciento va a resultar
contraproducente para los
empresarios, necesariamente tendrán
que ajustar los productos al alza y
tarde o temprano va a apretar tanto,
que implicará un decremento en la
plantilla laboral, informó la presidenta
de Cámara Nacional de Comercio
(Canaco), Nayeli Victorino García.

Esto también puede orillar a muchas
empresas a irse a la informalidad,
reflexionó.

"Como patrones nos impacta
directamente en el pago del IMSS y del
ISR, sabemos que también somos
responsables del pago del impuesto
sobre nómina y este se eleva un 20 por

ciento aproximadamente y esta
estrategia que se está haciendo como
lo hemos comentado al vapor y desde
un escritorio, también impacta al
trabajador, si tú tienes el salario
mínimo estás libre de ISR, sin
embargo, por un peso adicional que
tengas en el pago, que se le va a
retener a los trabajadores en un 30 por
ciento, entonces eso tampoco es
beneficioso para nuestros
trabajadores", explicó.

Añadió que como empresarios ellos
también buscan que, los trabajadores
tengan unas condiciones laborales
más dignas, sin embargo, este es un
trabajo en conjunto, "a mayor pago
correspondería un mayor beneficio,
pero todos sabemos (esto no es un
secreto para nadie) que las condiciones
del IMSS que tienen los trabajadores
para la atención de su salud, no son las
óptimas, las citas, la infraestructura,

los medicamentos, ese es un tema
complicado y a mayor pago de salario,
es mayor la retención también para
estos servicios deficientes".

Viendo este tema no solo sería
aportar más al IMSS, sino también con
el Infonavit, donde muchas veces ni
siquiera alcanzan una vivienda en el
corto plazo.

Asimismo, indicó que, el incremento
del salario también traerá un
incremento en los precios de los
productos que se comercializan,
prácticamente en general y entonces
se estará perjudicando al patrón, al
trabajador y al consumidor. 

Para rematar, la líder empresarial
expuso que, desafortunadamente las
condiciones que plantea el gobierno
federal para los empresarios estarían
generando que muchos quisieran irse
a la informalidad, causando así un
daño también al país.

Contraproducente aumento
salarial del 20 %: Canaco
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Continúan las comparecencias de los
alcaldes ante la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública del
Congreso de Estado y la revisión de las
leyes ingresos de los municipios,
donde se tiene como prioridad que no
se afecte el bolsillo de la ciudadanía.

Ahora correspondió a las y los
presidentes municipales de Canelas,
San Dimas, Peñón Blanco, Súchil,
Tlahualilo, Nombre de Dios,

Tepehuanes, Tamazula y Nazas,
explicar ante los legisladores los
recursos que prevén recaudar en el
2024.

“La prioridad de los legisladores
locales es que los municipios tengan
desarrollo, pero también que no se
afecte el bolsillo de los ciudadanos”,
consideró la presidenta de la citada
Comisión, Sughey Torres Rodríguez.

Este trabajo parlamentario se está
realizando de manera responsable
para que las leyes de ingresos sean
realistas a las condiciones de cada

municipio, por lo que las y los
legisladores han realizado algunos
ajustes a las propuestas de la mayoría
de los ayuntamientos.

Uno de los aspectos relevantes que
destacan, es la recomendación
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, para que los alcaldes
mejoren sus esquemas de recaudación.

De esta manera, corresponderá al
Pleno de la legislatura aprobar las
leyes de ingresos, donde se establecen
las cuotas, tasas y tarifas de las
contribuciones municipales.

Continúan comparecencias
de alcaldes ante el Congreso 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Trabajadores del Poder Judicial
exigen mejores salarios y prestaciones;
Miguel Ángel Olvera, secretario
general del Tribunal aclaró que no es
en el Tribunal Superior del Estado
donde tienen que solicitarlo, ya que
este depende del recurso que se le
asigne por parte del Congreso del
Estado en el presupuesto de cada año.

La mañana de este viernes un
número importante de trabajadores
sindicalizados del Poder Judicial
hicieron una protesta a fin de solicitar

mejoras salariales y algunos
pendientes que tienen que ver
justamente con asuntos financieros
del Poder Judicial, ellos fueron
atendidos en primera instancia por el
secretario general quien accedió a dar
entrevistas a los medios de
comunicación, explicando la situación
que se tiene en los tribunales, pero
además a quien le tocaría responder
ante la inquietud de los trabajadores.

"Le damos la razón a nuestros
compañeros, merecen un aumento
salarial y se están haciendo los pasos
debidos, los cuales son ante el
Congreso del Estado que es donde se
procesan los presupuestos y estamos

seguros de que hay sensibilidad y que
este aumento seguramente estará
generándose", subrayó.

Asimismo, recordó que el Poder
Legislativo tiene sus tiempos para
poder hacer en la discusión del
presupuesto la aprobación, pero pues
será en estos días en que se esté
llevando a cabo esas esos pasos.

Indicó que desde el Poder Judicial se
concede la razón a los trabajadores
cuando persiguen una mejora salarial,
ellos también están pugnando desde
hace tiempo por eso, sin embargo,
recalcó que quien toma las
determinaciones en ese sentido son los
diputados.

Trabajadores del Poder Judicial piden mejores sueldos 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El titular de Aguas del Municipio de

Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo
Carrillo, informó que en el tema de
tomas clandestinas se ha disminuido
de 70 a solo dos en la red hidráulica en
una sola zona, aun así, dijo que se
espera que el próximo año aumenten
las sanciones hasta en un 30 por
ciento.

Señaló que a la fecha los niveles en
cuanto a tomas clandestinas es bajo y
que ese acto que es ilegal se presenta
sobre todo para uso doméstico, "la
toma clandestina se presenta tanto en
quien se conectó indebidamente y
también en quien por alguna situación
dejó de usar el agua, no pagó el
servicio y después de tiempo se volvió
a conectar de manera ilegal y en
cuanto a tomas clandestinas es bajo,
pero es un acto ilegal que se presenta
principalmente para uso doméstico y
el próximo año aumentarán las
sanciones, esto en base al incremento
de la Unidad de Medida y
Actualización (UMA), lo cual se sumará
a las nuevas sanciones que marca el
nuevo Reglamento para Uso y Cuidado
del Agua".

Corrujedo Carrillo dijo que se espera
aumenten las sanciones en dicho tema
en el 2024 hasta en un 30 por ciento,
ya que a la fecha la sanción por
conectarse a la red hidráulica de
manera clandestina anda en siete mil
pesos, además que actualmente se
trabaja en programas de renovación de

tuberías en distintos sectores de la
ciudad y que para el próximo año
2024, AMD contará con un
presupuesto aproximado a los 500
millones de pesos, de los cuales el 90
por ciento se contempla para
operatividad del organismo
descentralizado.

A la baja tomas clandestinas de
agua, de 70 disminuyen a dos
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

La directora de DIF Municipal, Isabel
Ontiveros, informó que niños haciendo
una actividad económica en la calles y
cruceros aumenta en temporada
vacacional, sin embargo, dijo que se
están realizado campañas por parte de
la dependencia, las cuáles han
ayudado a bajar este índice.

"El tema de los niños haciendo una
actividad económica en las calles se
incrementa en el periodo vacacional y
les puedo comentar que el verano
pasado, el índice de estos niños no
aumentó, esto debido a la campaña
que nosotros tuvimos a bien iniciar
través de DIF Municipal en los
primeros de febrero que llevó por
nombre Tu peso me pesa”, dijo

Y agregó, “tenemos 15 días que
iniciamos nuestra nueva campaña del
programa Juntos por la niñez, en el
cual hemos estado trabajando como
en la campaña pasada, es importante
que los ciudadanos sepan que el gran
trabajo y el compromiso que ellos
adquirieron en esta campaña dio
grandes resultados, ya que gracias a
que los ciudadanos no les daban
moneda a los niños de las calles a
nosotros nos ayudó para que los papás
se dieran cuenta que hay una nueva
oportunidad para estás familia dentro
de DIF Municipal".

Comentó que se cuenta con un
padrón de 120 niños, lo que viene
siendo 120 familias en las cuales se les
da un apoyo económico de 500 pesos
mensuales a través de sus propios
padrinos, que estos niños tienen.

"Se les da apoyo alimentario que ese
lo entrega DIF Municipal y obviamente
los papás, las familias completas llevan
un procedimiento integral dentro de
DIF Municipal, hablamos desde que se
inscribieron en un taller para aprender
algún oficio y llevan lo que es Escuela
para padres, llevan sus terapias
psicológicas individuales, familiares y
grupales, entonces se le está dando ese
mismo seguimiento", informó.

Por último, dijo que en esta campaña
hacen lo posible para que los
ciudadanos hagan conciencia en eso y
que las propias familias que tienen
alguna necesidad para tener a sus
niños trabajando en las calles, sean
también conscientes de no negarles la
posibilidad de su niñez y sobre todo el
derecho a la educación que estos
pequeños merecen.

DIF Municipal hace
campaña para disminuir
trabajo de niños en calles
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DURANGO, DGO.

El ambiente navideño se sentirá al
100 en Durango a partir de este fin de
semana, cuando se encienda el
alumbrado de temporada que Toño
Ochoa ha preparado para todas las
familias y visitantes. 

Se invitó a la gran familia a

compartir este momento especial, el
domingo 3 de diciembre a las 19:30
horas en la plaza de Armas, para dar el
conteo y encender las luces de 413
figuras navideñas. 

Emiliano González, director de
Servicios Públicos, precisó que además
de la Plaza de Armas, otras más del
Centro Histórico se verán navideñas
con el alumbrado, al igual que la

avenida 20 de Noviembre, Corredor
Constitución, Paseo Las Alamedas y
calle Hidalgo.

Colores y luces enmarcarán la
navidad y el inicio del año nuevo en
varios sitios de la ciudad, por eso,
reiteró la invitación a la ciudadanía
para disfrutar del encendido y pasar
un rato agradable en familia, en el
centro histórico.

413 figuras navideñas
iluminarán el centro histórico
a partir del domingo 
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Ante la presencia de autoridades
gubernamentales y universitarias,
encabezadas por el rector Rubén Solís
Ríos, el director de la Facultad de
Derecho y Ciencias Políticas de la
Universidad Juárez, Rafael Mier
Cisneros, presentó su informe de
actividades correspondiente al
ejercicio 2023 como parte de las
acciones de transparencia y rendición
de cuentas en la institución.

Destacó el esfuerzo y trabajo
realizados para mejorar la calidad
académica en la Facultad, resaltando la
implementación de nuevos programas
y planes de estudios. También
mencionó las acciones en
infraestructura, con una inversión de
más de 15 millones de pesos,
incluyendo la inauguración de un
edificio de Juicios Orales con seis salas
y la remodelación de la sala de usos

múltiples. Además, se acondicionó un
espacio para el personal
administrativo en la División de
Estudios de Posgrado e Investigación.

En cuanto a la licenciatura en
Derecho, el director mencionó que se
enfocará en la práctica y clínica
procesal, lo que marcará un
precedente en la formación de los
nuevos abogados. Asimismo, se
promoverá el idioma inglés para
mejorar las habilidades lingüísticas de
los estudiantes.

En el ámbito social, se resaltó la labor
del Bufete Jurídico "Benito Juárez", que
proporciona asesoría gratuita a la
sociedad a través de estudiantes y
pasantes de Derecho. En el último año
se brindaron más de 571 asesorías, se
llevaron a cabo 144 audiencias con 100
sentencias obtenidas y 224 casos en
curso.

En el evento estuvieron presentes la
magistrada presidenta del Tribunal
Superior de Justicia y del Consejo de la

Judicatura del estado de Durango,
Yolanda de la Torre Valdez; el director
general de Profesiones, Leonardo
Hernández Camargo, en
representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal; el decano
de la UJED, Eduardo Campos
Rodríguez; directores, maestros y
alumnos de las distintas escuelas y
facultades juaristas.

El rector felicitó al director por su
destacada labor y los avances en la
unidad académica, resaltando el 100
por ciento de aumento en la matrícula
de la licenciatura en Ciencias Políticas
y el 22 por ciento en las maestrías, así
como la actualización completa del
plan de estudios del programa en
Ciencias Políticas con el nuevo modelo
educativo de la UJED, siendo el
primero en la máxima casa de
estudios. Reconoció el compromiso
para con los universitarios y exclamó:
"¡Gloria siempre a nuestra Universidad
Juárez del Estado de Durango!".

Rafael Mier Cisneros rindió su informe
2023 como director de la FADERyCIPOL
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DURANGO, DGO.
Las mediciones del Instituto

Mexicano para la Competitividad
(IMCO) confirmaron que las políticas
públicas de Toño Ochoa en apoyo a la
educación y la salud han mejorado la
calidad de vida de las familias en el
último año.

El índice de Competitividad Urbana
colocó a Durango como la primera del
ranking de ciudades de entre 500 mil
y un millón de habitantes por su gran
avance en subíndices como el de
Sociedad, que mide la calidad de vida. 

Así, pasó del noveno al quinto lugar
nacional en la cobertura educativa, en
el grado de escolaridad, incluso brecha
de género en la fuerza laboral y de
ingresos por género, las mejoras en el
acceso a los servicios de salud y una
reducción en el número de personas
que se encuentran por debajo de la
línea de bienestar. 

Las mejoras que determinó el
informe, están directamente
relacionadas con las acciones que ha
implementado Toño Ochoa, como el
apoyo a las y los estudiantes con
becas, mochilas, alimentación
nutritiva gratuita, así como los
trabajos para llevar servicios de salud
a todos los rincones, incluso atención
médica especializada.

Impulso a la educación
y salud rinde frutos
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango, Rubén Solís Ríos,
recibió al cónsul general de Estados
Unidos en Monterrey, Roger C. Rigaud,
y al cónsul para Educación, Prensa y
Cultura, Jerome Sherman. El propósito
de la reunión fue buscar un
acercamiento académico para planes
de colaboración entre el Consulado
General de Estados Unidos en
Monterrey y la UJED, además de
revisar las acciones en curso.

Se destacó la colaboración existente
con la Escuela de Lenguas de la UJED y
la Dirección de internacionalización,
especialmente el programa de becas
"ACCESS" para estudiantes de nivel
secundaria de escasos recursos, que
ofrece formación en inglés y
tecnología. El rector expresó su interés
en ampliar las oportunidades de
colaboración, y la Dirección de
Internacionalización ha trabajado para
establecer más conexiones con
instituciones de nivel superior en los
Estados Unidos.

Los cónsules elogiaron el trabajo
conjunto y presentaron opciones para
que los estudiantes juaristas
aprovechen programas y
oportunidades en diversas
universidades. La reunión contó con la
presencia del secretario general de la
UJED, Julio Gerardo Lozoya Vélez; el
subsecretario general académico, José
Othón Huerta Herrera; la directora de
la Escuela de Lenguas, Nadia Patricia
Mejía Rosales, y la directora de
Internacionalización, Daniela del Pilar
Olmos Morante.

UJED fortalece lazos de
colaboración el consulado
de los Estados Unidos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En un evento celebrado en el

Auditorio Benito Juárez, de la
Presidencia Municipal, la alcaldesa,
Leticia Herrera Ale, hizo entrega de
uniformes a los elementos que
conforman los distintos cuerpos de
seguridad del Ayuntamiento de Gómez
Palacio. 

Durante la entrega simbólica
estuvieron presentes representantes
de, Policía Rural, Ciclista, Pedestre,
Policía Motociclista, Urbana o
Municipal, GORI y Prevención del
Delito, quienes agradecieron el
compromiso de la alcaldesa, pues
desde el inicio de la administración
han recibido equipo, armamento,
vehículos y ahora uniformes.

La presidenta municipal destacó la
baja en el índice delictivo en el

municipio, muestra de la coordinación
y esfuerzo que han realizado los
agentes en sus labores diarias de
vigilancia preventiva; y de la estrecha
colaboración que existe con los
cuerpos de seguridad del orden federal
y estatal. Además, hizo un exhorto a
elementos policiacos para redoblar
esfuerzos, pues la seguridad del
municipio es algo en lo que no se
puede bajar la guardia ni un solo día.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
exhortó a portar con orgullo su
uniforme y a trabajar para elevar los
niveles de confianza ciudadana.
También, expresó su reconocimiento a
los policías gomezpalatinos, por
trabajar para mantener al municipio
como uno de los diez más seguros del
país, por ese motivo se comprometió a
seguir fortaleciendo a la corporación.

Por su parte, Eduardo Canul
Castellanos, subdirector de Seguridad
Pública, dijo que: “Con la entrega de
uniformes, nuestros agentes tendrán
una mejor imagen y en la medida que
se porte este uniforme con orgullo,
valor y actitud de servicio, podremos
ser aún más cercanos a la ciudadanía
a la cual nos debemos”, expresó.

Los uniformes entregados a la
Dirección de Seguridad Pública son de
la marca Elbeco, considerada una de
las mejores marcas en el mercado a
nivel mundial, son utilizados por los
cuerpos de la policía de ciudades como
los Ángeles y Nueva York. Estos serán
destinados a los 392 elementos que
conforman la policía municipal y
consisten en dos camisolas, dos
pantalones, un par de botas y un
tocado a cada uno.

Alcaldesa Leticia Herrera Ale entrega
uniformes a policías municipales



Página 20 Diseño Editorial: J.A. PérezViernes 01 de diciembre del 2023

-Flores, rosas, catrinas,
pavorreales, frutas entre
otros, son los elementos que
los visitantes pueden
admirar y sentir esa
sensibilidad de la artista, que
mira a través del corazón 

Texto y fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Museo de Culturas Populares, abre

sus puertas a la exposición “A muro
para débiles visuales”, un proyecto del
Centro de Capacitación para
Invidentes (CECAPI) y que muestra un
trabajo sensible pero todo artístico de
Felicitas Granados Urbano.

Flores, rosas, catrinas, pavorreales,
frutas en otros son los elementos que
los visitantes pueden admirar y sentir
esa sensibilidad de manos que colocan

con mucha paciencia y amor cada una
de más figuras de la artista, que mira
a través del corazón para poder llegar
al sentimiento más profundo de las
personas.

Felícitas Granados o "Fe" cómo la
conocen sus amigos y firma su trabajo,
es una persona extraordinaria que ha
tejido una vida marcada por la
creatividad, la superación y la pasión

"A muro para débiles visuales”, una
exposición hecha con el corazón 
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por las artesanías. Originaria de la
Ciudad de México, su historia está
entrelazada con las raíces de una
familia dedicada al arte, lo que sentó
las bases para su propia travesía en el
mundo de la creación.

Desde una temprana edad, Felícitas
mostró un don innato para las artes.
Aprendió de su familia, quienes eran
artesanos consumados, el valor de la
habilidad manual y la imaginación
para dar vida a objetos únicos. Esa
influencia moldeó su creatividad y la
inspiró a explorar diversas formas de
expresión artística.

Sin embargo, la vida tenía un giro
inesperado preparado para Felícitas.
En medio de la plenitud de su vida, se
encontró enfrentando un desafío
monumental cuando perdió por
completo la vista debido a una
discapacidad. A pesar de esta
adversidad, Felicitas no dejó que la
oscuridad dominara su vida. Su
determinación y su amor por la
artesanía la llevaron a encontrar una
nueva forma de crear y compartir su
pasión.

Hoy en día, Felícitas se dedica a la
creación de artesanías de papel y
pintura acrílica y óleo, masoterapia.
Esta elección es un testimonio de su
perseverancia y capacidad para
adaptarse a las circunstancias. A través
de su arte, encuentra una vía para
expresarse y conectar con el mundo
que la rodea, demostrando que la
creatividad es una luz que puede
brillar incluso en la oscuridad.

Cabe destacar que el CECAPI fue
inaugurado el 20 de marzo de 1980,
con la finalidad de llevar a cabo un

programa integral que sirviera para
niños, jóvenes y adultos con debilidad
visual a través del cual pudieran
desarrollar sus propias habilidades y
poderse incluir a la vida regular.

Estás obras expuestas en el Museo de
Culturas Populares pueden ser

adquiridas por los visitantes y de esta
manera apoyar a la artista para sus
gastos, el museo se ubica en Negrete
903, zona centro y abre de martes a
domingo en horario de 9:00 a 18:00
horas y domingos de 11:00 a 18:00
horas.



RReeggrreessaa  llaa  ffiieessttaa  ddeell
PPaaccííffiiccoo

Sábado 02 de diciembre del 2023 DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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GMTP

¡Inscripciones agotadas y un
evento histórico en Mazatlán,
Sinaloa!

Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN.
La anticipación y el fervor por el

Gran Maratón y Triatlón Pacífico
alcanzaron un nuevo nivel este año,
¡con las inscripciones agotadas antes
incluso de que comenzara la Expo
Deportiva! Este evento deportivo
emblemático, que se celebrará en la
hermosa ciudad costera de Mazatlán,
Sinaloa, ha atraído a una increíble
cantidad de entusiastas del running y
triatlón.

INSCRIPCIONES AGOTADAS
La noticia de que se han alcanzado

los cupos máximos de inscripción ha
generado un zumbido emocionante
entre la comunidad deportiva. ¡Serán
7 mil participantes quienes se
enfrentarán a los desafíos del Gran
Maratón y Triatlón Pacífico este fin de
semana!

EXPERIENCIA ÚNICA
La rápida ocupación de los cupos de

inscripción es un testimonio del
atractivo y prestigio de este evento

deportivo de renombre. Los
entusiastas del deporte, ávidos por ser

EExxiittoossoo  rreettoorrnnoo  ddeell
MMaarraattóónn  yy  TTrriiaattllóónn  PPaaccííffiiccoo  
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parte de esta experiencia única, han
respondido abrumadoramente,
garantizando que este año sea uno de
los más concurridos y emocionantes
en la historia de esta competición.

MAZATLÁN
Mazatlán, conocido por su encanto

costero y su ambiente vibrante, se
convertirá en el epicentro de la acción
deportiva, con siete mil personas listas
para enfrentar los retos del maratón y
triatlón. La ciudad se prepara para
recibir a estos atletas, brindando un
escenario impresionante y un
ambiente excepcional para este evento
deportivo de clase mundial.

GRAN TRABAJO
La expectativa es alta y el

entusiasmo es palpable. Los
organizadores han estado trabajando
arduamente para garantizar que cada
detalle esté perfectamente coordinado,
proporcionando a los participantes y
espectadores una experiencia
inolvidable y emocionante.

ESCENARIO ESPECTACULAR
El Gran Maratón y Triatlón Pacífico

no solo es una oportunidad para
competir en un escenario espectacular,
sino también una ocasión para
celebrar la pasión por el deporte, la
superación personal y el espíritu de
comunidad. Se espera que este evento
reúna a personas de diferentes lugares,
unidas por el amor al running y al

triatlón, con el objetivo de desafiarse
a sí mismas y celebrar los logros
deportivos.

Con las inscripciones agotadas y la
expectativa en su punto máximo, el
Gran Maratón y Triatlón Pacífico

promete ser un evento histórico y
emocionante que dejará una huella
duradera en la ciudad y en los
corazones de todos los participantes.
¡Que comience la fiesta deportiva en
Mazatlán, Sinaloa!
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Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN.
La anticipación y la emoción

alcanzaron su punto máximo en la
mañana de este viernes con la
apertura de la Expo Deportiva,
marcando el inicio de una celebración
atlética esperada por cientos de
corredores y triatletas provenientes de
diversos rincones de México. Este
evento anual, reconocido como el Gran
Maratón y Triatlón Pacífico, está
programado para llevarse a cabo este
sábado dos de diciembre con el triatlón
y el domingo tres de diciembre con el
maratón.

ARRANCAN
La Expo Deportiva abrió sus puertas

para recibir a los participantes,
quienes acudieron para registrarse,
conocer los últimos detalles del
evento, y sumergirse en la atmósfera
vibrante y llena de energía que precede
a esta competición. Con un ambiente
entusiasta y una sensación de
camaradería, los deportistas se
preparan para enfrentar los desafíos
que les esperan en este Gran Maratón

RReeggrreessaa  llaa  ffiieessttaa  ddeell   PPaaccííffiiccoo  
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y Triatlón Pacífico.

CORTE DEL LISTÓN
El corte del listón inaugural de esta

Expo Deportiva estuvo a cargo del
presidente del grupo Venados, José
Antonio Toledo, quien dio la
bienvenida a todos los presentes y
destacó la importancia de esta
competición como un evento que
promueve la pasión por el deporte, la
superación personal y la salud.

ALTAS EXPECTATIVAS
Esta edición del Gran Maratón y

Triatlón Pacífico ha generado altas
expectativas debido a la calidad de los
competidores, la organización
impecable y el entorno pintoresco que
ofrece la sede del evento. Los
corredores y triatletas se han estado
preparando arduamente para afrontar
los recorridos desafiantes y disfrutar
de la experiencia deportiva en un
entorno único.

GRAN OPORTUNIDAD
El Gran Triatlón y Maratón Pacífico

no solo es una competición deportiva,
sino también una oportunidad para
unir a la comunidad atlética y
fomentar el espíritu deportivo en un
ambiente de compañerismo y sana

competencia.

GRAN CELEBRACIÓN
Se espera que este fin de semana sea

una celebración memorable del
deporte, con momentos emocionantes,
victorias personales y un espíritu de

unidad entre todos los participantes.
Con la Expo Deportiva como
preámbulo, todos los ojos están
puestos en los eventos venideros,
anticipando un Gran Maratón y
Triatlón Pacífico lleno de pasión,
esfuerzo y logros destacados.
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EL COLOR 
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Por Gonzalo Martínez 
Manolo Jiménez Salinas, rindió

protesta este viernes 1 de diciembre
ante el Poder Legislativo como
gobernador constitucional del estado
de Coahuila de Zaragoza para el
período 2023-2029, en donde refrendó
su llamado a la unidad y trabajo
conjunto para el bien de las familias
coahuilenses.

“Estoy convencido que la
coordinación y el trabajo conjunto
entre los tres órdenes de gobierno es
fundamental para tener mayor alcance
en los proyectos, y por ende lograr
mejores resultados”, dijo. 

Se comprometió con los 38 alcaldes
y alcaldesas de Coahuila a trabajar
coordinados para llevar a cabo
programas, proyectos y obras para
bien de la gente de todos los
municipios del estado, así como una
relación de respeto y colaboración con
los poderes Legislativo y Judicial.

Según Excélsior, aseguró se ejecutará
una labor coordinada con las Fiscalías,

el Ejército Mexicano, la Marina Armada
de México, la Guardia Nacional y la
Fiscalía General de la República, pues

aseguró que la seguridad será
prioridad en su gobierno.

Con información de Índice Político 

Manolo Jiménez asume cargo
como gobernador de Coahuila

Por Gonzalo Martínez 
Xóchitl Gálvez acusó a Samuel García

de tener a Nuevo León en un estado de
“absoluta ingobernabilidad”, por su
“irresponsabilidad e inmadurez” ante
la elección de un gobernador interino
tras ir por la Presidencia de la
República para el 2024 por
Movimiento Ciudadano.

Al visitar Nuevo León, la
precandidata por el Frente Amplio por
México defendió que para gobernar se
debe saber conciliar, toda vez que
nunca se tendrá la mayoría absoluta.

“Yo creo que le falta capacidad de
poder dialogar, de poder entender que
en el Gobierno no es uno un
emperador, sino uno tiene que
consensuar, uno tiene que trabajar en
equipo, uno tiene que dialogar con la
oposición”, dijo ante medios de
comunicación.

Gálvez Ruiz defendió que el Congreso

de Nuevo León es el único facultado
para nombrar a un gobernador
interino, ante lo cual, añadió que
Samuel García está acostumbrado a no
respetar la Constitución.

Expuso que aunque él fue electo
gobernador, los ciudadanos de Nuevo
León también eligieron a diputados de
otros partidos para tomar decisiones
relevantes en el estado.

“A mí me parece que el gobernador
pretende gobernar un país y ni
siquiera puede gobernar su estado”,
acusó.

En este sentido, presumió que García
Sepúlveda actúa igual que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, al que señaló de ser “jefe de
campaña”.

“Hoy el presidente es el jefe de
campaña de Samuel y de Sheinbaum,
la verdad a ambos les encanta violar la
ley. Ambos no respetan la

Constitución, por eso se entienden los
dos”, sentenció.

En redes sociales, Xóchitl Gálvez ya
había acusado “irresponsabilidad y la
ambición política” de Samuel García,
derivado del portazo al Congreso de
Nuevo León durante la sesión por la
que se eligió a Luis Enrique Orozco
como gobernador interino.

Pidió al aún gobernador de Nuevo
León dejar los “caprichos personales”
y obedecer la ley.

Con información de El Universal y
López-Dóriga Digital

Samuel García tiene a NL en un estado de “absoluta ingobernabilidad”: Xóchitl Gálvez
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Por Gonzalo Martínez 
La noche del jueves, el Congreso de

El Salvador otorgó una licencia de seis
meses al presidente Nayib Bukele,
solicitada por el mandatario para
buscar su reelección inmediata en los
comicios generales de febrero de 2024,
pese a los señalamientos de que es
inconstitucional.

«Concédase licencia al presidente de
la República, Nayib Armando Bukele
Ortez, por el período de 6 meses, desde
el 1 de diciembre de 2023 hasta el 31
de mayo de 2024, la cual deberá ser
ejercida sin goce de sueldos y con
todas las prerrogativas que el cargo
ostenta», dicta el decreto aprobado por
67 votos de los 84 congresistas y con
dispensa de trámite.

El último antecedente de un
presidente que buscó la reelección
inmediata en El Salvador, se dio bajo la
dictadura de Maximiliano Hernández
Martínez en 1935.

Las bancadas legislativas también
votaron para que Bukele, quien cabe

señalar no se presentó personalmente
ante el Congreso para solicitar la
licencia, mantenga su inmunidad, por
lo que no podría ser procesado
penalmente ante cualquier denuncia
sin pasar por el Congreso.

El decreto legislativo, cuyos efectos
iniciarán un día después de su
publicación en el Diario Oficial,
también otorga licencia al
vicepresidente, Félix Ulloa, que
buscará la reelección junto a Bukele
por el partido oficialista Nuevas Ideas
(NI).

“La licencia en ningún momento
genera ruptura del vínculo que hay
entre el funcionario y el órgano que
representa, sino que solamente
suspende el ejercicio de las
competencias o la función pública que
exige su cargo”, indica el documento.
Esto implica, añade el decreto, que
Bukele “ya no ejerza la función o
actividad administrativa que conlleva
el cargo de presidente, ello por
supuesto sin dejar la investidura del
cargo que este ostenta y las

prerrogativas que el mismo tiene”.
Esta licencia es el último requisito,

establecido en un cuestionado fallo de
la Sala de lo Constitucional de la Corte
Suprema de 2021 y que fue elegida por
el oficialismo sin seguir el proceso
legal, para que Bukele compita por un
nuevo mandato en los comicios del 4
de febrero.

El diputado Johnny Wright, del
partido opositor Nuestro Tiempo (NT),
advirtió antes de la votación que la
licencia para participar en la campaña
no se ampara en la Constitución. “Hoy,
el poder en El Salvador no se adapta,
ni somete a las normas. Las normas se
adaptan al poder, para someternos”,
dijo Wright y agregó que esta
situación “es una verdadera tragedia
para nuestro país, para la región y para
el mundo”.

Por su parte, la diputada Claudia
Ortiz, del partido opositor VAMOS,
argumentó que “no se puede dar una
licencia para algo que es ilegal, no se
puede dar una licencia para violar la
Constitución”.

Congreso da permiso a Bukele
para buscar reelección
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